Según el segundo informe

de Violencia Política del

Laboratorio Electoral, se han

registrado un total de 156

agresiones, de las cuales

50 resultaron en asesinatos,

incluyendo a 26 aspirantes

## OPINIÓN



## VIOLENCIAS Y DESIGUALDAD SOCIAL

l sistema político mexicano, en lo que va del siglo XXI, se modificó sustancialmente; después de décadas sin

alternancia en la Presidencia de la República en el año 2000 y en 2006 años en los que llegó al presidencia de la República el Partido Acción Nacional (PAN), que fue desplazado por el Partido Revolucionario Institucional (PRI); que el 2012 recuperó nuevamente el poder presidencial.

En 2018 un nuevo partido el Movimiento de Regeneración Nacional (Morena), ganó la elección presidencial por un amplio margen, induyendo el congreso federal y la mayoría de las legislaturas locales.

Las consecuencias de la elección del 2018 han sido profundas, pues el Partido de la Revolución Democrática (PRD) que en su momento se estructuró a partir de una escisión del PRI, es posible que desaparezca a corto plazo.

El PRI ha disminuido rápidamente su fuerza, y de no detener ese proceso de debilitamiento, puede correr la misma suerte que el PRD; el PAN a pesar de disminuir su fuerza, fue el partido menos dañado.

Estas elecciones, son las más grandes que se han dado en nuestro

país, se elegirán 20 mil cargos de elección popular y serán llamadas a las umas alrededor de 98 millones de mexicanas y mexicanos.

A escala local, 11 estados también llevarán a cabo la elección de gobernadores, diputados locales, ayuntamientos y, en el caso de la Ciudad de México, la jefatura de gobierno y 16 alcaldías.

También habrá elecciones para el Senado de la República y la Cámara de Diputados federal.

En el actual proceso electoral la coalición formada por PAN, PRIy PRD, la alianza integrada por Morena, Partido del Trabajo, y el Partido Verde Ecologista de México (PVEM) y Movimiento Ciudadano (MC), enfrentan riesgos inéditos, entre los cuales sobresale el incremento sin precedentes de distintas violencias.

Ya se puede afirmar que el proceso electoral 2024 es el más violento de la historia, hasta el 25 de abril, había 25 homicidios de personas que buscaban un cargo de elección popular en el actual proceso electoral.

En el caso de los estados, hay quince entidades que tienen al menos un candidato asesinado.

Guerrero lidera la lista con cuatro candidatos asesinados y cinco funcionarios muertos.

Michoacán ocupa el segundo lugar con 6, de los cuales cuatro buscan un cargo público, mientras que los otros dos tenían un cargo actual.

Según el segundo informe de Violencia Política del Laboratorio Electoral, se han registrado un total de 156 agresiones, de las cuales 50 resultaron en asesinatos, incluyendo a 26 aspirantes.

Además, se reportaron nueve secuestros, 22 atentados y 75 amenazas, lo que representa un incremento del 212% en comparación con el primer reporte preliminar, en el que se registraron 50 casos de violencia electoral, entre el 4 de junio de 2023 y el 7 de febrero de 2024.

En la composición social del electorado destaca que sólo dos de cada diez personas no son pobres o vulnerables, hay 97 millones de personas que sí lo son y que enfrentan múltiples, cotidianas y simultáneas carencias.

México, es uno de los países más desiguales del planeta, el 10% de la población más adinerada -que incluye 318 mil millonarios-- acapara un 60% de las riquezas del país, mientras el 30% de la población más pobre tiene virtualmente nada o casi nada, según el último Informe Anual sobre Riquezas del Crédit Suisse.

El Instituto Nacional de Estadística y Geografía destaca que, por nivel educativo, 49.3

por ciento de la población de 15 años y más en México sólo concluyó la educación básica, 24 por ciento egresó del bachillerato y 21.6 por ciento accedió a la universidad. En contraste, 4.9 por ciento no tiene ninquna escolaridad.

De acuerdo con la publicación del Crédit Suisse, uno de cada diez mexicanos tiene menos de 100 mil dólares, hay un grupo de 27 ultrarricos que dispone de fortunas de más de 500 millones de dólares, y 855 personas acaparan más de 50 millones de dólares cada una, en pocas palabras somos una sociedad donde el 0.4% de la población es millonaria.

En esta sociedad de bajos de niveles de escolaridad y pobreza, si se sigue la tendencia predominante la cifra de millonarios -en dólares- crecerá a un ritmo aún más rápido, pues de acuerdo con las proyecciones del banco pasará de 318 mil personas actualmente-la enorme mayoría de ellas con fortunas de 1 a 5 millones de dólares- a 566 mil personas en 2026.

Mientras más aumenta la desigualdad menos confía la gente en el sistema democrático. No sólo está en juego la calidad de la democracia, sino su misma permanencia.

Para enfrentar la desigualdad, las políticas públicas de mayor relevancia son la política fiscal, política de empleo, de protección social, políticas para reducir las desigualdades entre hombres y mujeres; y las políticas para garantizar servicios públicos de calidad, principalmente educación, salud y acceso al agua y saneamiento.

Temas que hoy son marginales en la agenda electoral.



